

PARRAFOS SUELTOS

Para vivos, los tontos.

El político tonto llega á ser Ministro, cuando el talento ó la ambición del hombre que está al frente de los de un pueblo, necesita rodearse de figuras decorativas.

El hombre de negocios tonto, acierta la mayor de las veces, por lo mismo que no calcula ni pesa las probabilidades de éxito.

El empleado tonto permanece en su puesto, cuando el de talento deja el suyo por creerlo incompatible con su dignidad.

En resumen, el tonto de cualquier clase y condición que sea, siempre queda á flote. Los obstáculos que detienen á los hombres de talento, no hacen retroceder á los tontos, para quienes no significa nada la palabra *inconsecuencia*.

Los tontos van derecho á su objeto sin importarle un ardite las contradicciones en que incurran, ni las leyes morales que vulneren.

Si la cuestión está en vivir lo más cómodamente posible, si el instinto de conservación llevado hasta el sacrificio por los demás ha de sobreponerse á todo, convengamos en que los únicos hombres de talento son los tontos; puesto que saben vivir, en el sentido práctico de la frase, ó lo que es lo mismo, que no hay seres más vivos y aun vividores que los que gustan prosopopeya de tontos.

Martes 4 de Octubre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Agricultura tropical.

Nuestros magníficos terrenos llanos de entrambos litorales, allí donde crece espontáneamente el hule y donde tan rico cacao se produce, son abundantísimos en abonos naturales que se renuevan casi periódicamente cada ocho años por causa de las inundaciones producidas por los ríos que dejan sobre el suelo una espesa capa de limo y otras sustancias fertilizantes.

En Costa Rica, como en Egipto es menester tomar en cuenta las inundaciones. Ríos hemos visto cuyo nivel común se ha elevado *doce metros* regando la campiña en muchas millas de extensión. Con estos fenómenos coincide siempre el desarrollo del paludismo en la región anegada; pero éste puede evitarse en gran parte con practicar extensas siembras de plátano y eucaliptus en las partes más bajas y lagunosas de los terrenos.

Además, la experiencia ha demostrado que el microbio de la malaria no prospera á mayor altura de 21 pies, sobre el nivel del suelo: es

ésta una circunstancia muy digna de ser tomada en cuenta para la construcción de habitaciones en las zonas del hule.

No supone gran dificultad establecer los dormitorios á cinco ó seis metros sobre el suelo: subir y bajar una escala es siempre preferible á estar unos meses atacado de *calenturas*.

Otro inconveniente para habitar en esos lugares es la mala calidad del agua.

Es muy sencillo obtener agua perfectamente potable.

Dice el proverbio: "Agua mala hervida y colada" y dice la verdad. Cualquier agua cuya temperatura se haga elevar á cien grados centígrados, pierde sus malas propiedades y todos los gérmenes que contuviera serían destruidos.

Para colar el agua rápidamente y en grandes cantidades, es el más cómodo el método que emplean los salineros del Pacífico para "aclarar" las "saturaciones."

Constrúyase una canoa de madera de una sola ó de varias piezas: en el fondo, en toda su longitud interior ponganse dos cañas de biscoyol, paralelas y fijadas con agujetas y formando *cama* otros muchos trozos de las mismas cañas de biscoyol, que casi se toquen unas á otras y de un tamaño igual al ancho de la canoa en el fondo.

Sobre esa *cama* de trozos de caña, y en sentido perpendicular horizontal colóquese una capa bien distribuida de zacatón, gamalote dulce, pitilla ó paja de trigo ó cualquier similar que no *enchile* ni *amargue*: esta capa de unos diez centímetros de espesor debe cubrir perfectamente la *cama* de cañas y apretarse contra los muros interiores de la canoa.

Colóquese luego sobre esa capa otra de arena lavada y bien mojada para que sea fácil distribuirla muy igualmente sobre la paja en una capa de unos ocho centímetros de espesor y que cubra perfectamente la de paja.

Puede añadirse una tercera capa de 15 centímetros de carbón común bien distribuido, aunque no es indispensable.

Echese pues, en esta canoa el agua más sucia que se quiera, de río ó de lluvias

y por el agujero que se practicará de antemano en el fondo y á un extremo de la canoa en el mismo sentido de su eje mayor, saldrá agua tan clara y cristalina que se beberá con delicia y con seguridad de no ser envenenados por ella.

Es de advertir que el agua debe vertirse sobre la arena con alguna precaución porque de otro modo se separaría por el peso del agua echada *de golpe* sobre ella.

Este filtro puede fabricarse en cualquier sitio sin más herramientas que el hacha.

Hemos indicado la caña de biscoyol por ser muy abundante en los terrenos bajos y cálidos y por ser tan resistente que se conserva bien, durante mucho tiempo en la humedad.

Si no se pudiese obtener zacate ni paja, úsese en su lugar sacos ú otra tela ordinaria y fuerte de cáñamo, poniendo varios, unos sobre otros.

Con las precauciones indicadas y haciendo uso frecuente de la nuez de kola como bebida común, y de cuando en cuando algunas pildoritas de arseniato de hierro, puede asegurarse que se quiera en los terrenos del hule sin correr más riesgos de enfermar que los que se corren en las poblaciones del interior.

Nuestra propia experiencia nos lo ha demostrado.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Nueva York, 30.—Un telegrama que recibió el Evening Post, de Londres, noticia que ha días murió el Emperador de China; se cree que fue envenenado para dar semblanza de una muerte natural; la Emperatriz, madre, pidió médicos de todas partes del Imperio. En los altos círculos estos acontecimientos causan gran inquietud.

Madrid, 30.—Un despacho que se ha publicado aquí anuncia que el General Jandenes vuelve de Manila para hacerse cargo de la Presidencia del Senado.

Yokohama, 30.—Cablegramas de Seol Corea avisan que el Príncipe de la corona de Corea se halla gravemente enfermo.

Habana, 30.—Ayer tarde, el Secretario de la Comisión militar entregó á la Comisión americana varios documentos que se relacionan con el asunto que tienen entre manos. La Comisión americana está alojada en el Ho-

tel Trocha. Según noticias que se acaban de recibir del campamento Rojas, Gómez dijo á un representante de la prensa, que una vez que abandonen la Isla los españoles, serán licenciadas las fuerzas cubanas para darles lugar á dedicarse á la agricultura.

Ginebra, 30.—Hoy se reunió en sesión extraordinaria el Tribunal de Justicia y fijó el día tres de noviembre para dar principio al juicio de Luccheni, por el asesinato de la Emperatriz de Austria. Ha sido arrestado otro anarquista llamado Hugo Ramboni, acusado de complicidad en el asesinato de la Emperatriz de Austria.

Hong Kong, 30.—Hoy llegó á este punto Kang Inwei, estadista chino, quien buscó la protección del Gobierno inglés. El vapor Ballarate, que le trajo hasta acá, fue convoyado por el Bonaventure, crucero inglés de 2ª clase. Encontraron en la travesía dos cruceros chinos y los ingleses, creyendo que iban á ser atacados, hicieron safarrancho pero los chinos siguieron su viaje sin hacer más que saludar.

Pekín, 30.—Por decreto imperial ha sido desterrado Chang King Hounan; este estadista chino ha sido siempre opositor de Li Hung Chang; desempeñó también el puesto de embajador chino ante el gobierno americano y representaba su gobierno en las festividades motivadas por el nacimiento del Príncipe Víctor.

Madrid, 30.—El general Ríos, gobernador español de Vizcaya, Islas Filipinas, avisa por telegrama que una expedición insurgente acaba de llegar á Vizcayas. Noticia también que la rebelión está tomando cuerpo en varias provincias de la isla de Luzón. La correspondencia de España se queja de que el desarrollo de la revolución en las Filipinas se debe á la tolerancia de los americanos. Aconseja al gobierno de presentar una protesta á la comisión de paz.

Manila, 30.—En la declaración de la independencia de las Filipinas, Aguinaldo se declaró en favor de los principios de la doctrina de Monroe; aconseja á los filipinos no permitir jamás la dominación extranjera, pero no se refiere á la protectorada americana. En su contestación, el Presidente del Congreso dijo que los filipinos están dispuestos á morir antes de someterse á un gobierno extranjero; 700 rebeldes se desembarcaron cerca de Ilo Ilo.

Kingston, Ja., 30.—Continúa el levantamiento de los Maroons. Varias propiedades importantes han caído en manos de ellos; fuerzas imperiales están movilizándose para sofocarlos.

CORRESPONSALES

De Atenas

Señor Director de "La Nueva Prensa."

San José.

MUY SEÑOR MÍO:

Vuelvo á molestar su atención con mis pobres indicaciones; pero ¿qué hacer? Tenga paciencia, mientras en la imprenta aparecen visos de libertad hay que aprovecharlos para decirle la verdad á todo empleado desde el primero hasta el último.

Como que han hecho efecto algunos comunicados, pues han habido algunas autoridades sulfuradas hasta llegar á extremos impropios; pero sin poder hacer más, pues el que se encuentre libre que ocurra en forma ante quien corresponda; ese es el camino.

Aquí el 15 y gran día de la patria apareció como el que nunca se ha visto; parecía que estábamos de luto. Ni la autoridad dió orden de poner luces ni banderas como siempre se ha hecho, ni el municipio acordó el gasto respectivo; pero estuvo bien así; la crisis por un lado y las decepciones por otro, hacen que éstos pueblos cada día vayan más inertes.

Hay en esta algunos maestros de barrio que creo viven con el calendario en la mano averiguando qué días son de fiesta religiosa ó civil para no dar clases y con solo que repiquen las campanas la víspera ya los tenemos por acá muy temprano otro día; y si alguien les pregunta ¿hoy no hay clases? contestan categóricamente: es día de fiesta, y si se les porfia, dicen: la Junta me dió permiso. No creo yo que las Juntas de Educación sean más que la ley; ellas no están autorizadas para rendir cultos y si lo quieren así que paguen al maestro ese día y no la Nación. El Gobierno paga al maestro sus días de trabajo y no los que las Juntas autoricen contra la ley.

Aquí ha habido maestro que á cuenta de fiesta nacional ha guardado los días 13, 14 y 15 diciéndole que son feriados; no sé á qué ley se atenga, pues en el centro y demás barrios se dió escuela los días 13 y 14. Ya cuando el empleado está colocado en un destino se considera como dueño de casa, para hacer lo que le parece.

Se nos está componiendo una de nuestras calles centrales, muy bien; ¡ojalá continúen con la del Panteón que se está perdiendo.

Ojalá que la Junta de Educación Central promoviera los trabajos del edificio ó local para la escuela de varones tan cantada hace más de diez años y todavía estamos en veremos.

Del administrador de Correos.